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致 : 房屋事務委員會 

               先生 / 女士 : 

                                          就當局處理公屋最嚴重寛敞户措施之意見書 

        早在 2007 年，我的堂兄跟他的母親住在 35 平方米以上的公屋。二月跟內地女子結

婚，但母親不幸於四月病逝。不出数月房署便發信聲稱他屬於最嚴重寛敞戶，要求他遷往

細單位，有四次機會選擇接受與否。因太太未有香港身分證，故不可加名入戶口。憂慮了

一年多，幸好他的兒子在 2009 年出生，才幸免於調往細單位之難。他憶述當年的情況 : 

『很凶險啊，若兒子遲多數月出生，現在我一家三口便要擠在 14 平方米，扣除廚房、厕

所只得七、八十呎的單位，一張雙人床巳佔了一大半面積，成為名符其實的擠迫戶。』 

         

        以上只是當年親戚講述一個千鈞一髮、緊張刺激的生活故事，但今日卻成為我『水

浸眼眉』的真實境況。因為我現獨居於 33 平方米公屋單位，被界定為新一批所謂最嚴重 / 

現美其名為『優先』處理寛敞戶。 

          

        多年來公屋單位短缺基於多個原因，例如公屋土地被賣給地產商興建豪宅、政府停

建公屋等等。不久前，梁振英先生才表示知道一對年青夫婦在外共晉晚飯後要各自返回自

己父母家中過夜，這種成家而未能立室的情況政府一定會改善… 又表示處理房屋問題是

重中之重… 又表示多年來的房屋問題是因為過往政府房屋政策失誤而造成等等…  但當局

現在又再次收緊最嚴重寛敞戶的標準，美其名為『同舟共濟』，但被迫遷的所謂最嚴重寛

敞戶，實質成為一屆或多屆政府房屋政策失誤引致公屋供應短缺的代罪羔羊，一旦搬遷後

再組織家庭又成為擠迫戶。此政策只會令基層市民像玩具積木被『砌來砌去』，浪費緊

黜、微薄的積蓄去搬遷，更會加劇市民之間的矛盾，而無助於解決公屋單位短缺或欠缺土

地興建公屋等等問題。 

        

           回顧我十歲前，一家四口住在狹窄的板間房。無論我做家課、玩玩具、看電視、幫   

母親穿雨褸繩賺外快，大部份活動時間都在床上。獲派公屋時，母親說 : 『 我肚裡懷著                         
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你時巳開始申請，等了十年，今次我們終於上岸了，以後都不用擠在板間房…』 誰知現

在因為親人結婚或離世而成為所謂最嚴重寛敞戶。雖然有位女友但未到結婚階段，若被迫

遷往極細單位，日後結婚生育勢必再次為我妻兒『複製』我十歲之前的擠迫生活。 

         

        本月 5 日的房屋事務委員會會議之中，絕大部份發言議員都認為，所謂處理最嚴重

寛敞戶的政策由 2007 年的 35 平方米或以上的一人住戶、至 2010 年的 34 平方米或以上的

一人住戶、以至 2013 年的 30 平方米或以上的一人住戶，再加上 42 平方米或以上的二人

住戶，是不斷『搬龍門』地把政策收緊至愈見苛刻，做法極為擾民，造成全城惶恐，亦不

能紓緩及増加公屋單位數目，只是將壓力轉嫁往一二人的單位 (因為每年要預留一千多個

該類單位給所謂最嚴重寛敞戶調遷)，使十多萬的一人公屋申請者的獲編配時間更遙遙無

期。但官員們卻辯稱自 1992 年巳有 25 平方米或以上的一人單位為寛敞戶的政策，因此從

來沒有『搬龍門』，只是執行上處理完一批再處理另一批… 此等混淆視聽之言論，不但令

當日與會的絕大部份議員難以信服，也足以令現居於 25-29 平方米的一般寛敞戶愈來愈擔

心了。因為依照 2007 年-2013 年的趨勢，2016 年所謂最嚴重寛敞戶的處理標準不排除會再

由 30 平方米『殺落去』25 平方米。到時官員們又會辯稱不算『搬龍門』，只是處理完一

批又到另一批，再次『勸喻』受影響的市民一起『同舟共濟』。 

         

         總括而言，我建議恢復 2007 年處理所謂最嚴重寛敞戶調遷的標準，並加速興建公屋

以紓緩單位數目短缺。此外，最近公佈 22 個加速計劃重建的舊邨所謂最嚴重寛敞戶，我

促請當局給予自願性選擇調遷回原邨與否 (因如果三次選擇都獲派回原邨，便有可能調遷

後短期內因重建而要再次搬遷) 。甚或暫緩該 22 個舊邨的強制調遷個案直至清拆重建，

才做到真正的情理兼備。 

                                                       並祝貴安        

                    

葵盛西邨居民張建中敬上 

30 - 5- 2014 

                    


